

Vorwort

Dieses Buch ist auf der Grundlage meiner Vorlesungen an den Universitäten Halle-Wittenberg und Bonn entstanden. Es richtet sich in erster Linie an Studierende der Rechtswissenschaft und der Wirtschaftswissenschaften, die einen Einstieg in das Bank- und Kapitalmarktrecht suchen, etwa im Rahmen eines juristischen Schwerpunktbereichs, des wirtschaftswissenschaftlichen Hauptstudiums oder eines Master-Studiengangs. Es eignet sich aber auch für Praktiker, die sich einen Überblick über das Rechtsgebiet verschaffen wollen.

Das oberste Anliegen des Buches ist, dem Leser das *Verständnis* des Bank- und Kapitalmarktrechts zu erleichtern. Angesichts der Flut der Texte in diesem Bereich – gerade in den Jahren nach der letzten Finanzkrise – fällt dies nicht leicht. Aus der Fülle der Regelungen mussten notwendigerweise viele Details ausgeklammert werden. Doch kann man sich diese leicht aneignen, sobald man mit der Struktur und den grundlegenden Zielen des Gesetzes vertraut ist. Deren Verständnis ist besonders wichtig, weil man nur mit seiner Hilfe die vielfältigen Regelungen in ihren Kontext setzen und ordnen kann. Ohne diese Grundlage würde man nur eine Information nach der anderen aufnehmen, aber nicht deren inneren Zusammenhang erfassen.

Bank- und Kapitalmarktrecht verstehen kann nur, wer die ökonomischen Hintergründe kennt. Auf diese habe ich daher besonderen Wert gelegt. Beispiele dienen zur Illustration des Gesagten. Vertiefende Hinweise finden sich in eigenen Kästen.

Um aus dem Buch Gewinn zu schöpfen, ist es unerlässlich, eine aktuelle Textausgabe der relevanten Gesetze zu erwerben, z.B. die dtv-Sammlungen „Bankrecht“ und „Kapitalmarktrecht“. Ich empfehle dem Leser, diese aufgeschlagen neben sich zu legen und **jede** im Buch zitierte Vorschrift nachzulesen. Nur auf diese Weise werden Sie mit dem Gesetz, Ihrem wichtigsten Arbeitsmittel in Prüfungen und Praxis, vertraut. EU-Richtlinien und Verordnungen finden Sie aufgelistet am Anfang des Buches und im Volltext unter eur-lex.europa.eu. Auch diese sollten Sie unbedingt nachschlagen.

Das Buch ist auf dem Stand des 1. Juli 2016. Für die Mitarbeit am Manuskript habe ich Johannes Rehahn, Julian Titze, und Martin Thelen zu danken. Wertvolle Hinweise haben mir Ralf Harnos, Jens Koch, Christoph Kumpan, Christian Schröder, Rolf Sethe und Dirk Zetsche gegeben. Ebenfalls Dank gebührt meinen Studierenden, ohne die ich dieses Buch nicht geschrieben hätte.

Auch mit Ihnen als Leser möchte ich gern in einen Dialog treten. Anmerkungen, Hinweise und Kritik können Sie an lehrstuhl.lehmann@jura.uni-bonn.de senden (bitte als Betreff angeben: „Grundriss des Bank- und Kapitalmarktrechts“).